

FILLIERE CACAO

1. L'APPUI AUX CACAOCULTEURS DE KONGO SE POURSUIT.

Rendu à la quatrième année de mise en œuvre, le projet d'appui à la mise en place d'une cacoculture responsable en périphérie des concessions forestières gérées par Pallisco se poursuit dans le village de **Kongo**. En effet, après avoir bénéficié de l'accompagnement de **Nature +** et de l'Agence Française de Développement (**AFD**), l'entreprise **EticWood** qui pilote le projet entend poursuivre l'aventure cette année, sur des fonds propres, l'objectif pour cette année étant d'acheter 10 tonnes de fèves de cacao. Au regard de la hausse du prix observée ces derniers temps, le Kg se vend actuellement à **5.700 FCFA**, ce qui représente quatre fois le prix pratiqué en 2022. Parce que l'idée est de mettre en contact direct l'acheteur et les producteurs en éliminant au maximum les intermédiaires, il en résulte une augmentation de la plus-value du cacao, pour le plus grand bien des producteurs locaux, qui sont davantage motivés à poursuivre avec ce cadre de collaboration.

Avec l'arrivée du nouveau chef de projet monsieur **Niels VANHOUDT**, le partenariat va poursuivre, car cette approche repose aussi sur un aspect social certain. Tout comme il vise l'amélioration de la traçabilité des produits issus de la coopérative de Kongo, avec la construction annoncée des polygones dans la zone pour mieux tracer le cacao acheté. Aussi, l'ambition consistant à déterminer la provenance du cacao à travers les fèves ou les tablettes en collaboration avec **WorldForestID** demeure d'actualité. La finalité ici étant de satisfaire aux exigences du **RDUE**, afin de permettre au cacao de Kongo d'être toujours plus compétitif sur le marché international.

PALLISCO pour sa part continue de jouer son rôle de partenaire stratégique, à travers l'appui logistique et l'accompagnement au quotidien des différents acteurs à ce projet.



PEUPLES AUTOCHTONES

2. ENCOURAGER LES BAKA A S'INTERESSER A L'ACTIVITE AGRICOLE

Le développement socioéconomique local occasionné par l'évolution de la société amène PALLISCO-CIFM à prendre en compte les préoccupations spécifiques, ainsi que les points de vue des populations Baka. A travers cette approche qui se veut pragmatique et réaliste, il s'agit de mettre en œuvre des activités orientées vers ces peuples autochtones, en répondant au plus près à leurs attentes existentielles. Parmi les objectifs sociaux de l'entreprise donc, il y a l'appui des Baka de manière significative et efficiente dans l'agriculture, cela suivant leur demande volontaire et surtout, en accord avec les possibilités financières disponibles. Aussi, l'entreprise s'engage à collaborer avec les institutions locales spécialisées dans l'accompagnement et l'encadrement des peuples autochtones, afin de consolider sa politique sociale.

C'est alors qu'en cette année 2024, le projet d'Appui Matériel et d'Accompagnement Technique pour l'Initiation des Baka aux Activités Agricoles (**AMATIBAA**) a été lancé au sein des communautés Baka de **Menzoh** dans l'Arrondissement de Dja et de **Djebe Baka** dans l'Arrondissement de Lomié. Ce projet qui résulte d'un partenariat entre PALLISCO et l'*Association pour la Résilience et l'Engagement en faveur de la Sécurité Alimentaire (ARESA)*, n'est qu'à sa phase pilote et entend être étendu à plusieurs autres communautés de la zone riveraine. L'objectif général à ce stade est d'encourager les communautés Baka cibles à l'agriculture de subsistance afin de contribuer à leur sécurité alimentaire, puis à long terme, poser les jalons de leur autonomisation. De manière spécifique, il s'agira à travers cette initiative, d'appuyer ces

communautés en matériel végétal amélioré, par la distribution des semences certifiées d'arachide, de maïs, des boutures de manioc, mais aussi en matériel agricole à travers la mise à disposition de machettes, houes, ficelles, jalons, etc. Puis, le projet vise à accompagner techniquement les communautés Baka cibles tout au long de la campagne agricole, en termes de formation sur les itinéraires techniques de production vivrière. Il s'agira en outre d'expérimenter davantage l'approche d'appui par l'entreprise au développement local par la promotion des activités agropastorales. Enfin, cette initiative pourrait contribuer à autonomiser les communautés Baka dans la gestion des projets dont elles sont bénéficiaires, à travers l'adaptation des expertises locales aux techniques formelles en la matière.

La démarche adoptée pour sa mise en œuvre repose ainsi sur un enchaînement d'activités en sept étapes successives à savoir, *l'identification des bénéficiaires, la formation et le renforcement des capacités, la préparation et la mise en place des parcelles, la distribution des semences et les semis, le suivi post semis, les récoltes, puis l'évaluation*. Dès lors, la répartition des charges pour la mise en œuvre de ce projet s'établit à travers l'appui financier, logistique et matériel qu'apporte l'entreprise PALLISCO d'une part, et la mise à disposition des intrants agricoles, l'expertise technique et l'accompagnement qu'apporte **ARESA**.

Rendu à la phase post levée, l'on prépare d'ores et déjà le suivi post floraison, envisagé pour la mi-novembre 2024. La perception sur le terrain est que, tous les bénéficiaires ont fait bon accueil au projet, apprécient la démarche de proximité dans la mise en œuvre des activités et souhaitent que l'initiative soit pérennisée sur la durée. Aussi, les habitants de plusieurs villages Bantou voisins ont émis le vœu de bénéficier d'un accompagnement similaire.



PROJETS SOCIAUX

3. ETAT DES LIEUX DES REALISATIONS SOCIALES DE 2023 A 2024

Malgré la conjoncture économique que traverse PALLISCO-CIFM depuis plus de trois ans, l'entreprise continue de soutenir le relèvement du niveau de vie des populations riveraines à travers le financement des projets sociaux chaque année. Ces projets s'inscrivent en effet soit dans le cadre des conventions entre l'entreprise et les communes de **Mindourou, Lomié** et **Messok**, soit des directives spécifiques pour les peuples autochtones, ou encore des dons exceptionnels aux villages riverains à l'UFA 10039.

Pour l'année 2023 donc, 06 projets ont été identifiés par les populations, portant entre autres sur l'amélioration de l'habitat, l'électrification villageoise, et l'appui agricole. L'éclairage ménager à base des kits solaires, la livraison du matériel agricole et l'implantation de 04 hangars en vue de la construction des cases, voilà la liste des projets réalisés pour Lomié. A Messok, l'éclairage ménager à base des kits solaires a été réalisé, tandis que dans le Dja, des logements pour les enseignants de l'école primaire publique de Djolempoum ont été construits. Pour ce qui est de 2024, en plus de la livraison du matériel scolaire pour les élèves Baka, l'implantation de 04 hangars dans la localité de Lomié, les populations ont ajouté l'aménagement des points d'eau parmi les 05 projets identifiés. Il faut noter ici que si le processus de validation des projets pour cette année a déjà été bouclé dans les autres CPF, le projet du CPF de Dja 1 demeure attendu.



Publication « Les Échos de la Forêt® » PALLISCO-CIFM.

Edition : F. FETEKE/Y.MMANDOA. Rédaction : H. SOL Contact pour ce bulletin : E. NJIASSE (Resp. Social Externe).

Pour des doléances à caractère social et l'emploi : E. NJIASSE / E. AKAM